

Le MAG

Hautes Terres Communauté

N° 19 / Octobre 2024

HAUTES TERRES COMMUNAUTÉ

UNE RENTRÉE À VOS CÔTÉS



Hautes
Terres communauté
Terres de Volcan



RETOUR EN IMAGES

Chemin Faisant ou un road movie volcanique dont vous êtes les héros !

Plus de 600 personnes ont répondu présentes à l'invitation de Pippo Tallegio, réalisateur et de son équipe de production à l'occasion de la diffusion du ciné-spectacle « Chemin Faisant – Un road movie volcanique » à Allanche, Murat et Massiac. Cet évènement est le fruit d'une année de travail des équipes de Hautes Terres et des artistes « Espèces d'Espaces » qui ont sillonné le territoire pour en extraire la substantifique moëlle. Pari doublement réussi, puisque le ciné-spectacle a mis en valeur le territoire mais aussi ceux qui le font en les invitant à se mettre en scène de façon inédite.

Un grand merci à celles et ceux qui ont contribué à cette réussite collective !



Lac du Pêcher : un Espace Naturel Sensible passé à la loupe !

Mieux préserver le Lac du Pêcher passe par mieux connaître son fonctionnement. Pour cela, Hautes Terres Communauté engage un diagnostic hydrologique de la pièce d'eau et de son bassin versant !

Ces nouvelles connaissances permettent de mieux connaître les dynamiques du lac, les éléments qui influent sur sa qualité. Cela permet de trouver des solutions adaptées à sa préservation, notamment pour lutter contre son eutrophisation. Pour être complet, une recherche de présence d'espèces piscicoles, une étude sur le risque de développement des cyanobactéries ainsi que la mesure du Débit Minimum Biologique ont été réalisés.



Location pour tester le Vélo électrique : ça roule !

Action phare des services du Plan Vélo, le nouveau service de location de Vélo à Assistance Electrique lancé en mai 2024, a trouvé son public. 30 personnes ont déjà pu tester, avec enthousiasme ce dispositif.



« Merci pour ce service qui correspond complètement à l'idée que je me fais du service public à la population : un service pensé pour les habitants et non exclusivement pour les touristes, à un prix tout à fait correct, qui contribue au développement des mobilités douces. », témoigne un usager.

Si vous aussi vous souhaitez tester les déplacements à vélo sur Hautes Terres, rendez-vous sur la billetterie de Hautes Terres Tourisme > Service de location VTCAE

Tour de France Edition 2024, il est passé par chez nous !



Les élus de Hautes Terres Communauté, aux côtés du Département du Cantal, travaillent chaque jour à la notoriété de notre territoire. Le passage du Tour de France en fait partie. Quelle ferveur ! Quelle arrivée ! Une très belle mise en avant de notre territoire, dans le respect du sport et des coureurs ! Un moment fort en émotions pour célébrer Romain Bardet, notre héros local et saluer avec respect son dernier passage avec le Tour de France sur les routes du Cantal.

On a adoré et on en redemande !

ÉDITO

Chères habitantes,
chers habitants,

C'est avec un grand plaisir
que je m'adresse à vous
à travers ce nouveau
numéro de notre Mag.



Vous avez été très nombreux à être présents lors des ciné-spectacles « Chemin faisant – un road movie volcanique ». Tout d'abord un grand merci à vous. Merci pour votre participation active à cette résidence artistique, merci d'avoir révélé les secrets de notre si beau territoire et merci pour vos témoignages très positifs lors de ces spectacles. Je me réjouis que la commande publique ait impulsé cette dynamique qu'il faut continuer à entretenir. Ici, elle a permis la mise en valeur d'une terre volcanique et de ses habitants.

Le rôle premier de Hautes Terres Communauté est de garantir des services à la population : notre territoire présente des particularités qui nous invitent **à penser sans cesse à la manière dont nous proposons ces services publics, en ayant conscience de notre environnement.**

Accessibilité des services de proximité, éducation et petite enfance, soutien au développement économique, attractivité touristique, maintien du lien social, inclusion numérique, amélioration de l'habitat, mobilités, accompagnement aux démarches administratives, gestion des ressources et de l'environnement, préservation de notre patrimoine, autant de sujets essentiels, au quotidien.

Notre ambition est semblable à bon nombre d'acteurs locaux : faire vivre le territoire. Il nous semble important à l'occasion de cette rentrée de montrer l'impulsion qui est donnée pour embarquer élus et habitants dans le **faire ensemble** via le Grand Angle qui présente une vue à 360° des services proposés par la Communauté de Communes. 5 pages pour **vous donner à voir largement les actions de la Communauté de Communes dans votre quotidien** et retrouver facilement les informations pratico-pratiques.

*Je vous souhaite à toutes et tous,
une très belle rentrée*

Président de Hautes Terres Communauté
Didier Achalme

SOMMAIRE

Zoom sur les communes

Séгур-les-Villas p. 4
Saint-Mary-Le-Plain p. 5

Projets Phares

La liaison cyclable p. 6
Des burons bientôt accessibles à tous p. 7

Grand angle

Hautes Terres Communauté, des services à votre service p. 8 - 9
p. 10 - 11
Numéros utiles p. 12

Maison France Service

Une complémentarité de terrain efficace entre les MFS et l'UDAF du Cantal

p. 13

Jeunesse

Un engagement essentiel pour Hautes Terres Communauté

p. 14

Quoi de neuf

p. 15



SÉGUR-LES-VILLAS, entre histoire et projets d'avenir



Carte d'identité

A la confluence entre les Monts du Cantal et du Cézallier, située entre Riom et Murat, à 40' de Saint-Flour, la commune compte 7 villages et plusieurs hameaux environnants. Avec 13 exploitations agricoles, elle a comme spécificité d'être éligible aux 5 AOP d'Auvergne.

- 220 « séguois »
- 5 gîtes et 3 projets d'hébergement
- 1 Eglise et La Chapelle Notre-Dame de Valentine
- Un petit patrimoine riche et restauré, avec la fontaine de la place de l'Eglise classée
- 1 aire camping-car avec borne de recharge camping
- 1 permanence de gendarmerie dans le cadre de la brigade mobile
- 1 Supérette avec le point Poste et 1 point Crédit agricole
- 1 café -restaurant, 1 cabinet infirmier, 1 artisan carreleur,
- 1 entreprise TP, 1 entreprise de travaux agricoles, 1 entreprise de transports routiers
- Des sentiers de randonnées emblématiques : sentier de découverte du Frau de Dial (ENS), Tourbières du Jolan et de la Gazelle

«Quel message pour les visiteurs ?»

« Que vous soyez amateurs de randonnées ou d'histoire, vous y trouverez de quoi satisfaire votre curiosité. Ségur-les-Villas, c'est aussi un endroit idéal pour un projet de vie au vert. Venez nous rencontrer pour concrétiser vos projets ! »

«Que signifie faire partie de Hautes Terres Communauté ? »

« La ComCom doit être un catalyseur pour les communes. Elle permet de mutualiser des moyens au bénéfice d'un territoire et de l'ensemble des communes. »

Nous avons dans notre projet de territoire l'ambition de « Faire communauté ». Nous devons nous rappeler que les habitants des 35 communes ont des choses en commun, que les anciennes générations avaient construit : un patois, des traditions, des légendes, une culture partagée. La ComCom nous permet de faire de nos différences des complémentarités. C'est assez flagrant sur la production agricole par exemple. »



GILLES AMAT
Maire depuis 2020

«Qu'est-ce qui caractérise votre commune ?»

«Ségur-les-Villas est riche de son histoire et de son patrimoine. Le nom «Ségur» vient du latin «securus», signifiant «lieu sûr». Son passé médiéval se reflète dans l'architecture du village fortifié et de

forme concentrique. Entre les deux guerres, les marchands de toile, qui voyageaient beaucoup, ont ajouté « Villas » pour embellir le nom du village. »

«Être maire en milieu rural, en 3 mots ?»

« Écoute, innovation et persévérance. J'ai la chance d'être entouré d'un conseil municipal composé uniquement d'actifs. Les associations locales, notamment les aînés, le Comité des fêtes et l'Association florale, contribuent également à la vie communautaire et au charme du village. Je tiens à les en remercier chaleureusement. »

1 pépite : La chapelle Valentine

Cette chapelle est une citadelle au panorama incontournable sur la vallée Santoire et le plateau du Limon. Entièrement construite en 1854, elle renferme la copie de la Vierge en Majesté Notre-Dame de Valentine, qui fait l'objet d'un pèlerinage le 15 août. Le plus ancien témoin du passé de Valentine est le tympan de la porte du XIVème siècle, aux armes de la famille d'Estaing.



SAINT-MARY-LE-PLAIN, des trésors cachés dans un écrin de verdure



Carte d'identité

Entre les monts du Cézallier et la Margeride, Saint-Mary-Le-Plain est située le long de l'A75, à 45' de Clermont-Ferrand et à 10' de Saint-Flour. Proche de Massiac, elle est composée de 3 bourgs et de plusieurs hameaux qui s'étendent des deux côtés de l'Arcueil.

Difficile de soupçonner qu'il suffit de quitter les sentiers battus de l'A75 et de la D909 pour découvrir le charme de la commune de Saint-Mary-Le-Plain, le long de la vallée de l'Arcueil. Les maisons fleuries, la coquette place de l'Eglise au clocher carré vous invitent à flâner le long des routes qui relient chaque hameau. Car découvrir Saint-Mary-Le-Plain demande un peu de persévérance, les trésors de la commune ne se livrant pas dès le premier regard...

Ainsi, au gré des rencontres, le petit patrimoine se laisse découvrir : la fontaine l'Amourette, la fontaine d'Auzolles, le métier à ferrer au hameau de Pons, les trois fours, un moulin... Et bien entendu, la Tour d'Anval, cachée dans la forêt et étonnante de part ses dimensions.

- 188 habitants
- 21,8 km²
- L'église Saint-Mary, jumelle de celle de la Chapelle-Laurent
- 1 petit patrimoine riche
- 1 salle des fêtes
- 2 gites, 2 chambres d'hôtes
- 1 cabinet de thérapie crâniofaciale
- Plusieurs exploitations agricoles
- Lieu de départ de deux sentiers de randonnée.

« En 3 mots, c'est quoi aujourd'hui être maire d'une commune rurale ? »

« Sans hésitation : couteau suisse, disponible et dynamique. Je rajouterai qu'il ne faut pas avoir peur de prendre des décisions. »

« Faire partie de Hautes Terres Communauté, cela signifie quoi ? »

« Sans la ComCom, nous aurions du mal à avoir certains services, comme la gestion des ordures ménagères ou les Maisons France Services. La Communauté de communes est vaste, et si cela peut parfois être perçu comme une difficulté, on se rend bien compte qu'à plusieurs on est plus fort. C'est le cas par exemple sur les groupements de commande. »



JEAN-MARC MIZOULE

Maire depuis 2020

« Qu'est-ce qui caractérise votre commune ? »

« Très certainement sa situation, en proximité de l'A75. Grâce à cet axe de circulation entre Clermont et Saint-Flour, la commune est attractive pour des nouveaux arrivants, qui cherchent une vie à la campagne, avec une proximité des services et des zones d'emploi. Cela entraîne un dynamisme démographique, avec une augmentation du nombre d'habitants, avec enfants. C'est chouette, cela donne de la vie à la commune ! ça donne envie aussi d'avancer vers de nouveaux projets. »

« Quels sont donc les projets pour la commune ? »

« La voirie a été un gros chantier depuis 4 ans, nous allons le finaliser. Il y a aussi l'enfouissement des lignes aériennes électriques pour sécuriser le réseau. Et puis, nous avons l'envie et l'ambition d'aménager un petit étang en aire de loisirs et de jeux, pour avoir un espace convivial. Nous avons été labellisés Village d'Avenir : nous misons sur cette reconnaissance pour mener ce projet à bien. Nous avons la chance d'avoir un Conseil Municipal jeune et dynamique, qui porte les projets. »



1 pépite : La rivière Arcueil

La rivière Arcueil, au pied du village, à la fois calme et tumultueuse, a creusé au fil du temps des cavités naturelles. Le phénomène de l'érosion tourbillonnaire aidant, elle a créé un phénomène appelé marmitage. Il faut un peu de persévérance pour découvrir ces havres de paix, comme La Marmite ou Le Fraü, terrain de jeux par excellence pour les adeptes de canyoning.

DES PROJETS STRUCTURANTS QUI AVANCENT POUR RENFORCER L'ATTRACTIVITÉ DE HAUTES TERRES

Hautes Terres Communauté, en plus des services publics au quotidien qu'elle assure, investit dans l'avenir. C'est pourquoi, elle a souhaité engager des opérations d'envergure qui accompagnent la transition du territoire et aménagent ce territoire pour demain pour les habitants et les visiteurs !

A l'occasion de ce nouveau numéro, nous vous proposons un retour en images sur 2 projets phares.

La liaison cyclable

Changement de braquet dans la vallée de l'Alagnon

Pédaler et flâner à vélo tout chemin, en Gravel, avec assistance éventuelle, sera prochainement possible sur une trentaine de km entre Massiac et Molompize puis entre Neussargues et Le Lioran. Les travaux sont en cours de finalisation et seront complétés en 2025 par la pose d'une signalétique informative. Les études pour aménager le secteur central de Neussargues à Molompize sont en cours.

avant



après



📍 Secteur Auliadet à Auzit entre Massiac et Molompize

Reprise du chemin existant, adaptation du revêtement en stabilisé et secteur en enrobé pour anticiper une zone à l'entretien difficile et faciliter la pratique des vélos

Réalisons de bonnes fondations !

Comme annoncé, l'itinéraire emprunte des chemins déjà existants. Les travaux ont donc consisté à reprendre les infrastructures particulièrement abîmées et rendre ces voies « cyclables ». Il est important également de concilier les usages, notamment agricoles, et de s'adapter aux milieux traversés.

avant



après



📍 Aurouze Molompize

Sécurisation de la voie cyclable derrière une glissière béton pour relier le village d'Aurouze au bourg de Molompize le long de la RN122

avant



après

📍 Secteur Saint Gall/Chambeuil Murat / Laveissière

Reprise totale du chemin particulièrement abîmé suite à des crues et une érosion due à de l'eau stagnante

Les burons

Ils seront bientôt accessibles à tous !

Les travaux de rénovation et de valorisation des burons sont sur le point de se terminer à Albepierre-Bredons, Ségur-les-Villas et Vèze.

Le dernier chantier, à Lavigerie, a débuté en juillet 2024 avec un protocole particulier pour préserver ce site naturel au pied du Peyre-Arse. Un véritable travail partenarial est mené depuis plus d'un an pour organiser au mieux les conditions de mise en œuvre du chantier entre Hautes Terres Communauté, la commune de Lavigerie, les différents services de l'État (la DDT, l'ABF, la DREAL), le Parc naturel régional des Volcans d'Auvergne et le Grand Site de France du Puy Mary.

Ce patrimoine identitaire, autrefois délaissé, est bientôt prêt à retrouver toute sa splendeur, tout en restant dans le domaine public.

Vèze



avant



après

Ségur-les-Villas



avant



après



Didier Achalme
Président de Hautes Terres Communauté

« Les burons sont un patrimoine identitaire de nos montagnes cantaliennes. Nos habitants y sont attachés, ces lieux témoignent des modes de vie de certains de nos anciens, ils révèlent l'authenticité et la rusticité de nos paysages et de nos manières de vivre.»



Denis Delpirou
Maire de Lavigerie

«Grâce au partenariat avec Hautes Terres Communauté, la commune de Lavigerie a pu bénéficier d'un appui humain et financier pour restaurer et valoriser un patrimoine identitaire des estives de notre commune dans un site remarquable.»

avant

Lavigerie



après

Albepierre - Salabert

avant



après

Donner les clefs de compréhension de la vie des buronniers

La valorisation des burons ne se limite pas à leur rénovation. Différents mobiliers et panneaux d'interprétation seront installés pour donner les clés de lecture aux visiteurs. Chacun des sites sera thématisé afin d'offrir différents angles de lecture sur les burons et l'environnement dans lequel ils se situent. Ainsi, vous pourrez partir à la découverte du buron de l'Artisan (Albepierre-Bredons), des burons du Vivant (Albepierre-Bredons, ruines de Chamalières), des burons de la Terre (Albepierre-Bredons, ruines de la Molède), du buron du Volcan (Lavigerie), du buron du Ciel (Ségur-les-Villas) et du buron de l'Eau (Vèze).



Cette action est cofinancée par l'UNION EUROPÉENNE dans le cadre du Fonds Européen Agricole pour le Développement Rural (FEADER).

Dans le cadre de la Mission Patrimoine portée par Stéphane Bern grâce notamment à l'organisation des jeux Mission Patrimoine de la Française des jeux, la Fondation du patrimoine a apporté un soutien de 160 000 € à la sauvegarde des burons des Hautes Terres à Albepierre-Bredons, Lavigerie, Ségur-Les-Villas et Vèze

retrouver Hautes Terres Communauté ?

Cherchez les petites pastilles 



Pour en savoir plus
c'est sur la page suivante ! 

HAUTES TERRES COMMUNAUTÉ

DES SERVICES...À VOTRE SERVICE !

TRANSFORMER SES DÉCHETS EN RESSOURCES

1600 points de collecte OM

600 points de collecte de tri

73 colonnes de tri, 79 colonnes à verre, 7 bennes à carton sont accessibles pour déposer et trier les déchets.

CHAQUE ANNÉE

9
AGENTS

SILLONNENT ENVIRON
65 000 KMS
POUR COLLECTER :

240
TONNES

de tri qui seront valorisés à Polignac

3850
TONNES

d'ordures ménagères qui seront enfouies dans le centre à St Flour.

2 DÉCHETTERIES MASSIAC & NEUSSARGUES

Ouvertes à l'année pour collecter toujours plus de flux de déchets valorisables : ferraille, déchets verts, bois, gravats, peintures, électroménager, encombrants, etc.

Savez-vous que la déchetteries de Neussargues assure le recyclage des pneus usagés ?

OBTENIR UNE AUTORISATION DE TRAVAUX

Des permanences «Autorisations d'urbanisme» sont organisées pour les habitants des 9 communes disposant d'un document d'urbanisme.

294

autorisations du droit des sols instruits en 2023

Tous les mercredis matin à la maison des services de Murat.

Ces permanences ont vocation à accompagner les habitants dans le montage de leurs dossiers et à les informer durant la phase d'instruction.



AMÉLIORER SON HABITAT

Hautes Terres Communauté finance les conseils en matière d'aide aux travaux d'habitat, avec 2 partenaires :

Cantal Rénov Energie, guichet unique pour des conseils financiers, juridiques et techniques.

Soliha, pour accompagner au montages des dossiers de subventions les propriétaires bénéficiant d'une aide de l'ANAH.

ENTREtenir LES COURS D'EAU

4 BASSINS VERSANTS

Hautes Terres Communauté est responsable de la gestion des milieux aquatiques et de l'assainissement non collectif



Nos syndicats partenaires sont à votre disposition pour vous accompagner et vous conseiller en amont de vos projets.

OUVRIr SES HORIZONS

SAISON CULTURELLE

21 ÉVÈNEMENTS

1600 personnes

SPECTACLES, THÉÂTRE, DANSE, CONCERTS

La Micro-Folie itinérante, pour déplacer l'art tout près de chez vous.

5 ESCALES SUR **5** COMMUNES

1042 entrées

680 élèves concernés, 23 tout-petits



Chemin faisant, un road movie volcanique

3 CINÉ-SPECTACLES

+ de 600 spectateurs

École de musique intercommunale

74 ÉLÈVES

260 SCOLAIRES SENSIBILISÉS

+ de 2200 entrées tout au long de l'année

ACCÉDER AUX INFORMATIONS DES SERVICES PUBLICS

4

MAISONS
FRANCE
SERVICES

ouvertes 5
jours par
semaine

Une dizaine d'agents formés répond
annuellement à

10 000 ACCOMPAGNEMENTS

rdv visio ou présentiels avec des
partenaires, des aides à des
démarches, de l'accès à des infos, etc.

APPRIVOISER LE NUMÉRIQUE

400

personnes
participent aux
ateliers par an

Individuellement ou en groupe,
en rendez-vous, en ateliers, en
formation, dans les MFS ou sur les
communes...

la conseillère numérique vous
aide à apprivoiser le numérique.



SE DÉPLACER



Un bouquet de services pour compléter l'usage de la voiture :
du vélo, de l'autopartage, du covoiturage, des lignes régulières
un transport à la demande...

+ 3500 KMS

parcourus par les
utilisateurs des VAE cet été

50

inscrits sur la plateforme
de co-voiturage

480 dossiers de transports scolaires traités
par un agent de Hautes Terres Communauté.

ENTREPRENDRE

51

ENTREPRISES
AIDÉES

162,5 K€

ENGAGÉS PAR
HAUTES TERRES
COMMUNAUTÉ



DÉCOUVRIR LE TERRITOIRE

5

Bureaux
d'informations
touristiques pour
vous informer
en 2023

1

Stand
estival
itinérant

RANDONNER

1000 km DE SENTIERS

entretenus pour vous permettre une pratique
des sports de nature (marche, trail, VTT, équestre)..

Un geste utile : utilisez l'application Suricate
pour faire le retour sur l'entretien, arbres tombés....



PRENDRE SOIN DE SA SANTÉ

4

MAISONS
DE SANTÉ

Actions de prévention, soutien
aux partenaires, appui aux
professionnels en place et
recherche de nouveaux, etc...
Une mission d'animation de tous les
instants.

Venez participer aux différentes
actions proposées

PROPOSER DES ACTIVITÉS À MON ENFANT AVEC L'ACCUEIL DE LOISIRS

3

SITES ALSH

11 semaines
d'ouverture



240

ENFANTS
ACCUEILLIS
EN 2023

ÊTRE ACCOMPAGNÉ VERS L'EMPLOI



Pour les emplois saisonniers
et permanents, pour donner
un coup de pouce dans la
recherche d'emploi ou de salariés.

Réservez votre date :

Prochain Job Dating d'hiver
le 23 octobre 2024

TROUVER UN MODE DE GARDE

Le Guichet Petite Enfance,
le service d'information
unique et gratuit sur
les modes d'accueil
existants sur Hautes Terres
Communauté.

79

FAMILLES
ACCOMPAGNÉES



PARTAGER AUTOUR DE LA PETITE ENFANCE

154

ATELIERS RELAIS PETITE ENFANCE
149 enfants ont participé

32

ASSISTANTES MATERNELLES ACCOMPAGNÉES

8960 kms

PARCOURUS POUR
PROPOSER DES ATELIERS
SUR TOUT LE TERRITOIRE !

CRÉER AVEC LE FABLAB

Cet atelier de fabrication est un espace
collaboratif de travail et d'échanges ouvert
à tous ceux qui ont des idées et des projets !
384 personnes ont bénéficié au moins
d'une action Fablab.

6

ATELIERS À
DESTINATION
DES SCOLAIRES

83

ATELIERS
THÉMATIQUES

NUMÉROS UTILES

DÉCHETTERIES

Déchetterie à Neussargues

RD 679 (route d'Allanche depuis la RN122)

Du 1er oct. au 31 mars :

Les mercredis et samedis matin de 9h à 12h
Du lundi au samedi de 14h à 17h.

Du 1er avril au 30 sept. :

Les mercredis et samedis matin de 9h à 12h
Du lundi au samedi de 14h à 18h30.

Déchetterie à Massiac

Rue Jacques Chaban Delmas

Du 1er oct. au 31 mars :

Du lundi au samedi de 13h30 à 17h30

Du 1er avril au 30 sept. :

Du lundi au samedi de 13h30 à 18h30

Bon à savoir : télécharger la carte Horaires sur www.hautesterres.fr > #maviefacile

BÂTIMENTS/ ESPACES VERT

Constat d'un dysfonctionnement :

contacter l'accueil de Hautes Terres Communauté au 04 71 20 22 62

APPLICATION DROIT DES SOLS

Pour toute information ou prendre rdv :

Contactez le service instruction des autorisations et des actes relatifs à l'occupation du sol

04 71 60 53 75

HABITAT

Cantal Rénov'Énergie organise des permanences physiques

sur RDV, près de chez vous :

04 71 46 49 00 – renovenergie@cantal.fr

GESTION DES MILIEUX AQUATIQUES

Alagnon : Syndicat Interdépartemental de Gestion de l'Alagnon et de ses affluents

04 71 23 19 84 – sigal@sigal-alagnon.fr

Référent Service Public d'Assainissement Non Collectif : spanc@sigal-alagnon.fr

Sources de la Dordogne-Rhue :

Entente Rhue 04 71 78 29 50

gemapi@pays-gentiane.com

CULTURE

Billetterie: RDV aux comptoirs de l'Office de Tourisme intercommunal

(Allanche, Le Lioran, Massiac, Murat, Neussargues)

04 71 20 48 43

Billetterie en ligne:

<https://boutique.hautesterrestourisme.fr/programmation-culturelle>

Pour toute information : 09 62 37 00 48

culture@hautesterres.fr

ÉCOLE DE MUSIQUE

www.hautesterres.fr – rubrique Ecole de Musique

Contactez Tupac SILVA, Directeur au 06 71 59 63 91
tsilva@hautesterres.fr

MAISONS DES SERVICES

Accessibles du lundi au vendredi. Pour connaître les horaires, contactez les Maisons des Services

à Allanche

04.71.20.48.43

mdsallanche@hautesterres.fr

à Massiac

04.71.23.07.76

mdsmassiac@hautesterres.fr

à Murat

04.71.20.28.88

mdsmurat@hautesterres.fr

à Neussargues en Pinatelle

04.71.23.13.62

mdsneussargues@hautesterres.fr

CONSEILLER NUMÉRIQUE

Appelez Sophie au **06.70.81.83.86**

ou contact-numerique@hautesterres.fr

MOBILITÉ

Pour toute information, un réflexe : [www.hautesterres.fr/Territoire»facile/Me déplacer](http://www.hautesterres.fr/Territoire%26facile/Me%20d%C3%A9placer)

Vélo à assistance électrique :

<https://boutique.hautesterrestourisme.fr/location-velo-hautes-terres>

TAD "Allo la Région vous transporte" au **04 8000 7000**"

Autopartage : citiz.coop/hautes-terres-communaute

Covoiturage : moviciauvergnerhonealpes.fr

Transports scolaires : Allo la Région vous transporte : **04 8000 7000**

OFFICE DE TOURISME

Retrouvez l'office du tourisme sur hautesterrestourisme.fr.

Réservez vos activités en ligne sur la billetterie en ligne : boutique.hautesterrestourisme.fr

Pour les pro : pro-hautesterrestourisme.fr

APPUI AUX ENTREPRISES ET EMPLOI

contact : animeco@hautesterres.fr

PETITE ENFANCE

Guichet unique Petite Enfance : **07 86 95 92 24**

rpe.modesdaccueil@hautesterres.fr

Accueil téléphonique et physique sur RDV.

RELAIS PETITE ENFANCE

07 86 95 92 24 – rpe2@hautesterres.fr

ALSH

Toutes les informations sur :

www.hautesterres.fr – rubrique alsh-accueil-de-loisirs

FABLAB

Atelier de fabrication numérique accessible du mardi au samedi, ouvert aux particuliers et aux professionnels
04 71 20 22 63 fablab@cocotte-numerique.fr

UNE COMPLÉMENTARITÉ DE TERRAIN EFFICACE ENTRE LES MFS ET L'UDAF DU CANTAL

La force d'un territoire se mesure dans sa capacité à travailler en partenariat pour apporter des services de qualité et d'expertise à ses habitants. C'est donc tout naturellement que Hautes Terres Communauté et l'Union Départementale des Associations Familiales (UDAF) allient leurs forces pour aller au plus proche des habitants. On vous en dit plus !

L'Union Nationale des Associations Familiales est une institution engagée qui rayonne au niveau national, pour améliorer la vie des familles. Vaste programme qui va d'informations données sur la parentalité à une orientation ou un soutien psychologique en cas de coups durs en passant par de la médiation familiale ou une aide à tenir un budget... autant de réponses adaptées et en proximité apportées par les antennes départementales.



Danielle Gomont
vice-présidente
en charge du social et de l'habitat

« L'UDAF du Cantal est un partenaire complémentaire des Maisons France Services de Hautes Terres Communauté. C'est pourquoi elle dispose d'un temps de permanence mensuelle que chacun peut fréquenter en fonction de ses besoins. Les agents France Services peuvent apporter un premier niveau d'informations.»

De plus, pour venir à la rencontre de chaque habitant, l'UDAF se déplace dans les communes, avec la Maison des Familles Itinérante. Grâce à ce dispositif, l'UDAF se fait le relais des Maisons France Services auprès d'habitants qui ne connaîtraient pas les MFS ou ne pourraient pas s'y déplacer.



VRAI OU FAUX ?

1. L'UDAF, ce n'est que pour les familles !



****FAUX.**** L'UDAF accompagne les familles, mais aussi toute personne qui rencontrerait une difficulté passagère ou récurrente. Les chargés d'accueil des Maisons France Services peuvent vous renseigner, n'hésitez pas !

2. L'UDAF, ce n'est que de la mise sous tutelle !



****FAUX.**** Ce sont les juges qui prononcent les mesures de protection. L'UDAF est un partenaire du tribunal pour assurer la gestion des mesures prononcées. Au quotidien, l'UDAF propose de nombreux services pour chacun d'entre nous, comme le soutien aux familles lors d'évènements familiaux (rupture, perte d'autonomie, ...) l'accompagnement à la gestion du budget, l'écoute et le soutien des aidants et tuteurs familiaux, etc...

3. L'UDAF se déplace sur tout le territoire du Cantal.



****VRAI.**** L'UDAF intervient sur l'ensemble du territoire du Cantal pour accompagner les personnes et les familles. Grâce à la Maison des Familles Itinérante, les points d'information se rapprochent de chez vous. Sur le territoire de Hautes Terres Communauté, retrouvez les dates dans vos Maisons France Services ou sur le site de Hautes Terres Communauté.

4. Vous accompagnez une personne de votre entourage, l'UDAF peut vous aider à partager votre expérience et à trouver des moments de répit.



****VRAI.**** L'UDAF propose du soutien aux aidants familiaux : partage d'expérience, solution de répit, accompagnement et conseils. Accompagner quelqu'un de son entourage, c'est aussi prendre soin de soi !

5. Les rencontres avec un psychologue ou un éducateur spécialisé de l'UDAF peuvent se faire dans un lieu public.



****VRAI.**** Il est possible de rencontrer un psychologue ou un éducateur spécialisé de l'UDAF dans un lieu public et anonyme, selon les besoins de la personne accompagnée.





ENFANCE - JEUNESSE : UN ENGAGEMENT ESSENTIEL POUR HAUTES TERRES COMMUNAUTÉ

Depuis 2017, Hautes Terres Communauté a mis en place une politique ambitieuse dédiée à la petite enfance et à la jeunesse. Cette démarche vise à structurer une offre de services complète pour accompagner les plus jeunes à chaque étape de leur vie, depuis la naissance jusqu'à l'âge adulte.

La politique Petite enfance et Enfance-Jeunesse ne se limite pas seulement aux modes de garde, aux loisirs ou à l'animation. Elle englobe de nombreux enjeux qui touchent au bien-être et à l'avenir des jeunes du territoire, comme la mobilité, la santé, l'emploi, l'insertion, la culture et le développement des usages numériques. Ces actions sont essentielles pour construire un cadre de vie attractif et solidaire, où les enfants et les jeunes peuvent s'épanouir.



Eric Job
Vice-Président chargé de la petite enfance,
de la jeunesse et de la culture

« Dans nos territoires ruraux, favoriser l'émancipation de la jeunesse, l'ouverture aux autres, à la culture et aux loisirs, est une nécessité absolue. »

Une politique construite en partenariat

Afin d'assurer un accompagnement adapté aux familles et aux jeunes, un diagnostic partagé a été réalisé en 2020 pour évaluer les besoins spécifiques du territoire. À la suite de cette étude, deux conventions ont été signées avec des partenaires majeurs : la Caisse d'Allocation Familiale du Cantal (CAF du Cantal) et la Caisse de Mutualité Sociale Agricole Auvergne (MSA Auvergne). Ces partenariats ont permis de formaliser un plan d'action qui encadre la mise en œuvre de cette politique à travers des services concrets et diversifiés.

Le Saviez-vous ?

Parmi les nombreuses initiatives lancées, on peut citer **l'aide à la formation au BAFA, destinée aux jeunes de 16 à 25 ans vivant sur le territoire**. Ce programme peut financer jusqu'à 100 % des coûts de formation, offrant ainsi une belle opportunité à ceux qui souhaitent s'engager dans une démarche éducative et citoyenne. C'est une occasion unique de se former tout en contribuant au dynamisme local.

L'Accueil de Loisirs Intercommunal réouvre ses portes du 21 au 25 octobre. A vos inscriptions !

Après une saison estivale ayant permis à plus de 220 enfants de 3 à 12 ans, de vivre des vacances au fil d'une programmation riche et variée, l'Accueil de Loisirs réouvre ses portes sur les sites de Massiac et Murat, à l'occasion des vacances d'automne. Une navette sera mise en place en direction de Massiac pour l'accueil des enfants du secteur Cézallier.



RDV du 21 au 25 octobre pour une nouvelle semaine rythmée par des temps forts, des jeux, des sorties et des ateliers créatifs !

Renseignements et inscription :

Site de Massiac :

Laurent GUILLEC
06 70 66 88 04
lguillec@hautesterres.fr

Site de Murat :

Joël CHEYROUSE
06 77 51 37 24
accueildeloisirs@hautesterres.fr

Pour plus d'informations sur les actions enfance-jeunesse, rendez-vous sur le site :
www.hautesterres.fr

QUOI DE NEUF ?

Job Dating d'hiver

Le Campus Formation CCI en partenariat avec Hautes Terres Communauté organise une nouvelle édition des Jobs d'hiver le 23 octobre 2024 dans le hall du téléphérique de la station du Lioran de 14h à 17h. Cet évènement a pour objectif premier de faciliter les recrutements saisonniers, en premier lieu pour les recruteurs de la station élargie du Lioran (Prat de Bouc y compris). Les offres d'emploi peuvent également concerner le périmètre du bourg de Laveissière / commune de Murat.

Hautes Terres communauté
Terres de Volcan

Centre de formation
CCI DU CANTAL
Nature - Tourisme - Montagne

JOB DATING

Une formation et un job au Lioran

Tu recherches un emploi saisonnier ?
Viens avec ton CV et postule !

AGENT DE REMONTEES MECANQUES
CHARGE(E) D'ACCUEIL
SKIMAN
ET PLUS ENCORE ...

23 OCTOBRE 2024
14H - 17H

HALL DU TÉLÉPHÉRIQUE DU PLOMB DU CANTAL

Bruno BOUCHET 07 57 76 26 48 bbouchet@cantal.cci.fr www.formationscantal.fr
Emeline SZUCS 06 70 86 04 33 eszucs@hautesterres.fr www.hautesterres.fr

Hautes Terres communauté
France Travail
cantal
La Région
Mission Locale
CCI DU CANTAL

Saison culturelle

La nouvelle saison culturelle est lancée !

Tout comme l'an passé, nous vous attendons nombreux au fil des rendez-vous de la saison culturelle de Hautes Terres Communauté qui s'annonce encore pleine de surprises et qui vous invite à poser un autre regard sur le patrimoine bâti emblématique du territoire, sur la nature environnante ou encore sur nos traditions.

En parallèle, la Micro-Folie, le musée numérique itinérant de Hautes Terres Communauté fera escale dans 6 communes, pour une expérience muséale à deux pas de chez vous !

Vous l'aurez compris, de belles rencontres et découvertes vous attendent, au cours d'une programmation variée, originale et de proximité.

Retrouvez tout au long de l'année la programmation détaillée sur www.hautesterres.fr rubriques Programmation culturelle et Micro-Folie

Et pour plus de simplicité, réservez vos spectacles en quelques clics, sur le site de Hautes Terres Tourisme, rubrique « Billetterie en ligne ».



Directeur de publication : Didier Achalme
Coordination et rédaction : Hautes Terres Communauté
Crédits photos : Hautes Terres Communauté, Hautes Terres Tourisme, Fondation du patrimoine, freepik
N°ISSN : 27806982X
Conception : MD DESIGN 15 - Manon Deflisque

Infos pratiques...

Hautes Terres Communauté

04 71 20 22 62 contact@hautesterres.fr

Maisons France Services

Allanche : 04 71 20 48 43

Massiac : 04 71 23 07 76

Murat : 04 71 20 28 88

Neussargues en Pinatelle : 04.71.23.13.62

Hautes Terres communauté
Terres de Volcan

Pour suivre l'actualité sur le web

www.hautesterres.fr f in @



Impression : Champagnac
Impression sur papier PEFC



Aidez-nous à restaurer Les burons de Hautes Terres



Buron d'Albepierre-Bredons



Buron de Ségur-les-Villas



Buron de Lavignerie



Buron de Vèze

Faites un don !

www.fondation-patrimoine.org/88124

